

# Boletín Pecanero.

## COMENUEZ 2023

Octubre 13, 2023.



*La presente publicación tiene como objetivo brindar información confiable relativa a la recolección de nuez de las diversas zonas productoras del país. El COMENUEZ agradece a los colaboradores.*



### Chihuahua

*Camargo, Delicias, Rosales, Saucillo, Meoqui, Aldama, Casas Grandes, Lebaron, Ascención, Valle de Allende, Villa Coronado, Jiménez, Flores Magón.*

Para la zona de Jiménez y Camargo, el porcentaje de avance de cosecha para las nueces Criollas es del 35% y para las Finas 5%.

Muy alta humedad ambiental y lluvias mínimas en la semana por huracán Lidia. Avance en maduración de apertura de rueznos y los follajes en las copas de los árboles se observan con buen color y trabajando para las reservas 2024. El estrés de las temperaturas muy altas parece quedar atrás. Se reanudan las actividades de cosecha iniciales en algunos puntos. Se reportan diferentes intensidades de cosecha de los árboles y en algunas áreas se obtiene hasta el 50% de las nueces del árbol, Camargo se observa con mayor cantidad que esa. La germinación de frutos se presenta en diferentes grados iniciales, las temperaturas altas al medio día favorecen esta situación. Las variedades criollas en el área de Allende presentan niveles muy bajos de producción por granizo fuerte en la temporada y los productores están en espera de la maduración total de los frutos para subir a “varear” los racimos.

Es posible que inicien los primeros tratos comerciales iniciales de producto terminado donde cuentan con secadores de nueces. Se escuchan planteamientos de hasta \$3.50 dólares por punto de comercialización al mayoreo. El mercado nacional es el que está más activo y que hace propuestas de \$65.00-\$70.00 pesos el kg de nueces finas secas. Las variedades criollas se proponen su compra en la franja de \$40.00-\$45.00 pesos el kg sin humedad excesiva (5%).

En la región Delicias, la cosecha de nueces criollas avanza rápidamente, la poca cantidad de nuez criolla y el interés por parte de los compradores han incrementado la velocidad de cosecha. En el caso de las variedades mejoradas, principalmente Western, la cosecha apenas inicia. La demanda por nuez criolla es muy buena, los precios se han incrementado y los compradores continúan mejorando los precios para adquirir las pocas nueces criollas disponibles. La cantidad de nuez criolla es baja y los precios fluctuaron entre \$46.00 y \$51.00 pesos por kilogramo de nuez criolla sin seleccionar y con humedad. En variedades mejoradas, la oferta ha sido sólo de lotes pequeños, sin seleccionar y con mucha humedad y se pagaron entre 62.00 y 68.00 pesos por kilogramo. En el caso de variedades

mejoradas sin humedad, seleccionadas y de buena calidad los precios van de \$3.40 a \$3.50 dólares por punto.

En la zona de Casas Grandes sigue avanzando la apertura del ruezno, se encuentra en verde aún. Aun no se da inicio a la cosecha, es probable que en 8 - 10 días algunos productores den inicio, formalmente podrán comenzar a principios de noviembre. A nivel comercial aún no se inicia. No se han registrado lluvias. Días calientes, noches frescas.

## **Sonora**

*Obregón, Costa de Hermosillo.*

El avance de cosecha en Obregón es de un 50%. Calidad de almendra: nueces de 100 a 125 nueces por kilogramo con 54 a 58%, con un precio desde \$4.00 a 4.80 dólares principalmente Wichita.

En Hermosillo aun no se cuenta con mucha información, el avance de cosecha es de 50%, el precio para las Wichita va de \$80.00 a \$88.00 pesos por kilogramo.

## **Coahuila**

*Norte de Coahuila.*

En el Norte de Coahuila al día de hoy se reporta un avance de cosecha en la variedad Wichita del 100%. La variedad western un avance del 50%. Se inició la cosecha de la variedad Cheyenne, con un avance de un 50%, el avance en esta variedad es muy rápido ya que existen pocas hectáreas.

Se reportan algunas operaciones de venta en la variedad Wichita a precio de \$85.00 pesos por kg con calidades del 56 al 58%. La variedad western se reportan ventas en \$80.00 pesos por kilogramo con calidades del 55% y carne total del 58%. Operaciones de venta en nuez mixta con calidades de 55% (Wichita y western) en \$80.00 pesos por kilogramo. También se reportan ventas directo de secador en \$67.00 pesos por kilogramo de la variedad western.

Es importante mencionar que la cosecha en el norte se realiza en verde, y muy rápido debido a las altas humedades que se manejan en la zona, por lo cual el porcentaje de nuez nacida se eleva cada día que pasa si la nuez sigue en el árbol. Se presentaron lluvias esta semana lo cual freno la cosecha.

## **Comarca Lagunera**

*Nazas, La Laguna, San Pedro.*

La Laguna está avanzado lento debido a fuertes lluvias este pasado fin de semana, muchos apenas van a empezar esta próxima semana, otros reportan haber teniendo ya inventario, mismo que vendieron a mercado nacional a precio de \$76.00 pesos por kilogramo ya seca.

Nazas reporta poca cantidad y calidades bajas, comentan calidades de 52% en westerns como primeras y 50% en wichitas. Mucha de está nuez se ha desplazado a mercado nacional sobre \$70.00 pesos por kilogramo con algo de humedad.

El área de San Pedro va avanzando, sin embargo también reportan bajas calidades aunque si más cantidad en comparación con el año anterior. De igual manera la nuez se ha estado vendiendo a mercado nacional sobre los mismos precios antes mencionados.

## **Durango**

*Durango, Rodeo, Fco. I. Madero, Canatlan, Suchil y Poanas.*

En Durango Capital terminó clima cálido, nublados y lluvias moderadas durante 4 días, muy pocos productores iniciaron cosecha, la mayoría siguen preparando el terreno para iniciar a partir del próximo mes. Rueznos rayados y abiertos en algunas huertas. En espera de mejores precios por punto y del dólar.

Municipio de Canatlán (valle de Cacaria) se presentaron lluvias (1.10 pulgadas x cm<sup>3</sup>) a principio de semana resultado del huracán LIDIA. Los días se han mantenido frescos y nublados con temperatura máxima de 26 y mínima de 10. Debido a la lluvia y humedad en el ambiente los rueznos de la variedad wéstern han acelerado su apertura alcanzando ya un 50% abierto; el efecto de la lluvia aceleró la actividad de la hormiga arriera por lo que se protegen los nogales para evitar la defoliación. La presencia de cuervo y aguililla es señal de que ya existe nuez en el suelo. No se ha comenzado la pizca.

En Poanas se muestra presencia de lluvia, a principios de semana dejó un acumulado de 70 mm., la temperatura es de 25 máxima y 10 mínima. En promedio en cuanto a los avances de cosecha todavía no se inicia; tentativamente para la última semana de octubre se inician labores de cosecha. Por lo pronto se está preparando el piso para la cosecha (desvare, aplicación de herbicida, etc.) en la variedad western se tiene un promedio de 25-30% de apertura, en la variedad Wichita no se alcanza el 10%.

Rodeo, Suchil y Fco. I. Madero tienen una temperatura de 28 máxima hasta 10 mínima respectivamente. Los rueznos de la variedad western se han comenzado a abrir. No se ha iniciado actividad de cosecha.

## **Estados Unidos**

*Georgia, Texas.*

Algunos precios reportados para pequeñas cargas de nuez Desirable oscilan en \$1.78 dólares por libra, para Stuarts \$1.65 dólares por libra para nuez con cáscara.

Embarques correspondientes a la cosecha 2022 continúan desplazándose en el mercado, varias cargas de Caddo y Elliott con un rendimiento del 53 al 55% y un conteo de 45 a 50, fueron vendidas en \$3.10 dólares por punto.

Adicional, el mercado chino ha comprado varias cargas de diversas variedades de nuez con cáscara en \$3.27 y hasta \$3.45 dólares por punto.